

de los procesos de creación del valor, son los elementos preponderantes de poder y de sumisión quienes determinan el resto de los mecanismos económicos y por consiguiente, la crisis.

Hoy como siempre, la crisis del capitalismo es una crisis de poder y es como siempre, una crisis de crecimiento del poder. Para ser breves (aunque merece ser desarrollado), decimos que:

-En el origen, el hombre, enfrentado a una situación de escasez de bienes de supervivencia, conoce eso que han dado en llamar la "expropiación privada": un grupo de individuos se apropiá, gracias a su dominación política, de los bienes de subsistencia y obliga a los demás, los expliados, a trabajar para ellos para poder sobrevivir.

-La división en clases nace pues, al mismo tiempo que un grupo social deviene árbitro de la vida y de la muerte del resto de los individuos de la sociedad. El trabajo muestra así su verdadera naturaleza: es esencialmente un fenómeno de sumisión y un fenómeno de sumisión particular, puesto que crea más sumisión, que no permite ganar la libertad. El individuo gana, trabajando, la libertad de no morir, pero pierde la posibilidad de auto-determinar su vida.

-El poder y la sumisión devienen entonces en fenómenos acumulativos autogenerados: el poder debe crecer para sobrevivir en tanto que tal; el poder engendra más poder, la sumisión engendra más sumisión.

-Así, las formas de explotación políticas y económicas se generalizan, se profundizan y se perfeccionan. Del sistema feudal, sistema de poder limitado (auto omnia de los campos,

ejércitos reducidos, débil integración del individuo en el Estado), se ha pasado al sistema democrático, que permite una dominación mucho más profunda e indolora (sufragio universal "libertades democráticas", pero también, servicio militar obligatorio, generalización del trabajo asalariado, etc.).

-La primera gran crisis económica se produce en el momento cuando, las esferas de dominación políticas y económicas se están desarrollando caóticamente y separadamente, siendo la integración de las dos esferas una necesidad. El Estado, en lo sucesivo, a asumir una parte importante en la regulación de los mecanismos económicos (Keynes).

-Pero, esa crisis crea también, en el seno mismo del capitalismo, la emergencia de un nuevo tipo de dominación: el totalitarismo, que exaspera la tendencia temporal de integración de las dos esferas de dominación en el Estado. Los conflictos mundiales nacen del enfrentamiento, no solamente económico, sino también y sobre todo, político, de los dos modelos de dominación.

-La crisis actual del capitalismo (del capitalismo de Estado tanto como del capitalismo liberal), es seguramente la más grave, la más profunda, pero también, la más larvada; no existen manifestaciones macroscópicas a causa de la perfección casi total de los mecanismos de control social, puestos en su sitio, tanto en el Este como en el Oeste. ¿Cuáles son las características de la crisis actual?

La integración del Estado en la economía realizada por las políticas anti-crisis de las democracias liberales (New Deal)